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Склонени е имён прилагательных 
среднего рода

Узнаем, как склоняются имена прилагательные 
среднего рода в форме единственного числа.

Научимся склонять имена прилагательные сред-
него рода в форме единственного числа; определять 
их падеж; согласовывать с именами существи-
тельными в числе, роде, падеже и грамотно упо т-
реблять в речи.

168. Рассмотрите таблицу. Прочитайте, как склоняются 
имена прилагательные среднего рода. 

Падеж Вопросы Примеры

И. п. море 
к а к о е ?

холо́дн ое  си́н ее

Р. п. моря 
к а к о г о ?

холо́дн ого  си́н его

Д. п. морю 
к а к о м у ?

холо́дн ому  си́н ему

В. п. море 
к а к о е ?

холо́дн ое  си́н ее

Т. п. морем 
к а к и м ?

холо́дн ым  си́н им

П. п. о море 
к а к о м ?

холо́дн ом  си́н ем 
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• Сравните окончания имён прилагательных в имени-
тельном и винительном падежах.

• Какие окончания имеют имена прилагательные в роди-
тельном, дательном, творительном, предложном падежах? 

169. Прочитайте. Как вы думаете, почему нефть называют 
чёрным зо лотом?

Чёрное золото
Золото — это драгоценный металл жёлтого цвета. 

А знаете ли вы, что называют чёрным золотом? Это 
нефть. Такое название нефть получила недаром. 

Из чёрного золота производят разные виды топли-
ва: бензин, мазут, дизельное топливо, авиакеросин. 
Без топлива остановятся автомобили, самолёты, по-
езда, корабли. Из нефти также производят моющие 
средства, синтетические ткани, некоторые лекарства, 
пластмассовые изделия — пуговицы, игрушки, рас-
чёски и многое другое. 

В нашей стране чёрное золото нашли в Гомельской 
области. Республика Беларусь добывает чёрное золо-
то с 1965 года.

• Выпишите предложения с выделенными словосочета-
ниями. Обозначьте в них падеж имён существительных 
и имён прилагательных.

Говорите правильно!
По́нял — поняла́ — по́няли, краси́вый — краси́вее, 

щека́ — щёку, на́чал — начала́ — на́чали, звал — 
звала́ — зва́ли, доска́ — до́ску, рука́ — ру́ку.

Правообладатель Академия образования
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170. Рассмотрите таблицу. Сравните падежные окон-
чания имён прилагательных мужского и среднего рода в 
форме единственного числа.

Падеж
Окончания имён прилагательных

мужской род средний род

И. п. -ой, -ый, -ий -ое, -ее

Р. п. -ого, -его -ого, -его

Д. п. -ому, -ему -ому, -ему

В. п. -ой, -ый, -ий
или
-ого, -его

-ое, -ее

Т. п. -ым, -им -ым, -им

П. п. -ом, -ем -ом, -ем

• Какие окончания имеют имена прилагательные мужско-
го и среднего рода в родительном, дательном, творительном 
и предложном падежах?

• Сформулируйте вывод об особенностях окончаний 
имён прилагательных мужского и среднего рода в перечис-
ленных падежах.

171. Прочитайте словосочетания. Определите род имён 
прилагательных.

Белорусский трактор, льняное полотно.

• Поставьте данные словосочетания в форму родитель-
ного, дательного, творительного, предложного падежей. 
Запишите. Обозначьте окончания имён прилагательных.
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• Сравните окончания имён прилагательных мужского 
и среднего рода в данных падежах.

172. Прочитайте. Что случилось с зайцем? Как вы дума-
ете, почему он оказался на дереве? 

Заяц на дереве
Заяц жил на островке среди широкой реки. Река 

со страшн.. треском сбрасывала лёд. Но заяц не об-
ращал на это внимания и спокойно спал под больш.. 
кустом. Вода в реке стала быстро прибывать. Утром 
из воды торчал только кусочек 
острова. На нём росло толст.. ко-
ряв.. дерево. Заяц стал прыгать на 
дерево, но каждый раз падал в 
холодную во́ду. Наконец он при-
мостился на толст.. нижн.. суку и 
стал терпеливо дожидаться конца 
наводнения. (По В. Бианки)

• Выпишите предложения с пропусками, вставляя окон-
чания имён прилагательных. Обозначьте окончания и ука-
жите падеж имён прилагательных. 

173. Прочитайте. Найдите в тексте словосочетания «имя 
прилагательное + имя существительное». Докажите, что в 
данных словосочетаниях окончания имён прилагательных 
написаны правильно. 

Дорога шла через сосновый лес. Среди деревьев 
охотник увидел большой деревянный дом. Открыв 

Правообладатель Академия образования
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калитку, он вошёл в просторный двор. Во дворе сто-
ял высокий черноволосый мужчина и что-то объяснял 
худенькому подростку. У ног мальчика нетерпеливо 
вилял хвостом большой рыжий пёс.

• Спишите. Обозначьте окончания в словосочетаниях 
«имя прилагательное + имя существительное» и укажите 
их падеж.

174. Прочитайте. 

Хорошо пробежаться по морозцу солнечн.. зимн.. 
утром! Улицы сплошь покрыты бел.. снегом. Причуд-
лив.. узор мороза лёг на витрины магазинов и окна 
домов. Нежн.., мягк.. снежинки плавно кружа́тся в 
воздухе. Так и хочется сказать этому чудн.. зимн.. 
утру: «Здравствуй, зима!» (По М. Шолохову)

• Спишите, вставляя пропущенные окончания имён при-
лагательных. Обозначьте их. Укажите падеж имён прилага-
тельных.

Склонение имён прилагательных 
женского рода

Узнаем, как склоняются имена прилагательные 
женского рода в форме единственного числа.

Научимся склонять имена прилагательные жен-
ского рода в форме единственного числа; определять 
их падеж; согласовывать с именами существитель-
ными в числе, роде, падеже и грамотно употреблять 
в речи.
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